

Resacción De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cinco de la madrugada.

TELÉFONO N.º 27 OFICINAS: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Table with subscription rates for Spain and Foreign (Unión Postal) with monthly and annual options.

PALMA

Un herido

Anteayer un individuo que transaba por el camino de Ronda se cayó al fondo de un hoyo arbotado junto a la acera produciéndose varias contusiones.

Dicho individuo fué auxiliado por varios transeúntes que le acompañaron a la Casa de Socorro donde fué asistido.

Un niño al mar

Ayer por la mañana un muchacho de catorce años que estaba con su padre junto al mar se cayó al agua de donde fué extraído por aquel sin más daño que el remojón consiguiente.

Infracción del Reglamento de carreteras

Por la benemérita de los puestos de Santaña, Palma, Valldemosa y Soller han sido denunciados al Alcalde respectivos varios individuos que fueron sorprendidos infringiendo el Reglamento de policía de carreteras.

A Capuchinos

Han sido conducidos a Capuchinos por la guardia municipal unos muchachos por travesuras cometidas en la vía pública.

Limpieza pública

En las primeras horas de la mañana de ayer una brigada de operarios procedió a la limpieza de los pasos empedrados de las calles principales de Palma que se encontraban en mal estado debido á las lluvias.

Asistido

En la mañana de ayer tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro un individuo que al bajar de un carruaje puso el pie en falso, produciéndose una fuerte contusión en la pierna izquierda.

El tiempo

Durante el día de ayer continuó el tiempo variable permaneciendo el cielo encapotado durante la mayor parte del día.

A pesar de ello los paseos se vieron bastante concurridos.

Por hurto

Da cuenta la benemérita del puesto de Ferreras haber denunciado al Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de varios hurtos.

Contra los prohibidos

La guardia civil del puesto de Ibiza comunica haber denunciado al Juez municipal de la misma á varios individuos por sospechas de que jugaban á los prohibidos.

Llegada de soldados

En el vapor «Mahonés» llegaron ayer de la isla de dicho nombre ciento nueve individuos de tropa.

La crisis obrera

Nos ha visitado una comisión de obreros parados manifestándonos que no pudiendo comenzar hoy el trabajo se dedicarán hasta mañana sábado á las ocho de la noche á recoger donativos para aliviar su situación.

La festividad de San Sebastián

En la Casa Consistorial.-Los divinos oficios.-El panegírico, por el P. Hupfeld.-La obra musical de Torrandell

El Ayuntamiento de esta ciudad dedicó ayer una solemne festividad en honor del Patrón de Palma San Sebastián.

La fachada de la Casa Consistorial, conforme las disposiciones del Alcalde, fué adornada con colgaduras y en la tribuna sobre un fondo de damasco rojo fué colocada el retrato de San Sebastián, copia del de Van Dyck, de que hablamos ayer.

Numeroso público desfiló por la plaza de Cort para admirar el mencionado cuadro, haciéndose unánimes elogios de la idea de exponerlo.

Merced un aplauso, que no le regateamos el señor Barón de Pinopar por su iniciativa que constituye, en este caso concreto, un reverdecimiento de las añejas costumbres mallorquinas, siendo a cultivar el cariño y el respeto á lo nuestro y será, de seguro, bien vista para todos.

A las diez y media se celebraron en nuestra monumental Basílica los divinos oficios costeados por el Municipio.

Bajo las anchurosas naves de la Catedral se aglomeraron numerosos fieles.

Eran muchos los que, por diferentes motivos, se congregaron en la Seo.

La fiesta de la ciudad, el estreno de la misa del eminente Torrandell, el sermón del P. Hupfeld; todo eran cosas apetecibles para aumentar la concurrencia.

Fué el celebrante del Santo Sacrificio el M. Sr. don Buenaventura Barceló, Canónigo Arcipreste, diácono el canónigo M. I. señor don Juan Quetglas, subdiácono el Rdo. don Melchor Tugores y Presbítero asistente el Rdo. don José Ferrer.

El Ayuntamiento estuvo nutridamente representado.

Presidia la Corporación Municipal el Gobernador civil don Dionisio Alonso Martínez y al representaban el Alcalde señor Barón de Pinopar y los Concejales señores Font y Arbós, Riera, Biblioni, Moner, Quetglas, Barrera, Obrador, Barceló, Aguiló (don Juan), Llompart, Planas y Carrío.

Los divinos oficios, en honor del Patrón de Palma, revistieron los caracteres de grandiosidad y solemnidad, propios de nuestro principal templo.

En el Ofertorio ocupó el púlpito, encargado de trazar el panegírico del Santo del día, el Rdo. P. Augusto Hupfeld, afamado orador sagrado y perteneciente á la Compañía de Jesús.

Empezó el P. Hupfeld su sermón trazando un cuadro de la época presente, época llena de degradación y sensualidad, de frío indiferentismo para las cosas sagradas.

De tiempo en tiempo se destaca de este estado de cosas un rayo de espe-

ranza que ilumina la inteligencia del hombre y nos incita á buscar el bálsamo necesario para curar el mal de nuestra sociedad.

Dios no se goza en castigar a la humanidad, sino que aprovecha todas las ocasiones que ésta le da para probarle su infinita bondad y misericordia.

Lo ha comprendido así, continuó el Ayuntamiento de esta ciudad y al ver la conculpa y el pecado que reina por doquiera y el peligro que amenaza por todas partes, se ha levantado y ha llamado á todos para que viesen aquí y enseñarles el ejemplo de San Sebastián.

Realizó las fiestas patronales en que se honra á los mártires, porque, dijo, son fiestas muy superiores á las fiestas comunes y á las litúrgicas.

San Sebastián viene en este día á darnos ejemplo y á decirnos: Yo soy un mártir y un apóstol de la doctrina de Jesucristo.

La figura de San Sebastián es una figura extraordinaria; yo lo veo soldado, apóstol y mártir, pero mártir con doble corona, porque sufrió el martirio dos veces.

Yo veo á San Sebastián cortesano en el palacio del Emperador Diocleciano, apóstata en las catacumbas y temporales cristiano; vasallo sumiso de los Césarés y más sumiso aún de Jesucristo; hombre sujeto á las leyes romanas y sujeto á la vez á las prescripciones de la Iglesia; buscador de las almas para salvarlas y jefe de la guardiapretoriana del Imperio.

Desde niño preparó la Providencia á San Sebastián para ser apóstol, llenándole el alma de una fé grande.

Describió como Dios hacia ver al futuro mártir el camino que había de escoger, presentándole comparaciones entre el alma, hecha á semejanza de Dios, y el cuerpo, también igualmente hecho, pero condenado á transformarse en polvo; entre las riquezas de la tierra, pasajeras, y las del cielo, eternas; entre la eternidad de la otra vida sin principio ni fin y el viaje por la tierra, corto y limitado.

Pintó luego el estado de Roma cuando llegó á ella San Sebastián y como presto fué éste objeto de distinciones y honores por parte de los Césarés que admiraban su fuerza, apostura y profundos conocimientos.

Refirió luego la vida de San Sebastián en la corte romana dedicado á practicar obras de misericordia entre los cristianos y á alentar á los perseguidos en los calabozos y hasta en los catalejos.

El Emperador, al saber la conducta de San Sebastián, le llamó á su presencia, increpándole por su comportamiento, llamándole ingrato y cominándole con la muerte si no adoraba á los dioses paganos.

Le contestó el Santo que no era ingrato, pues siempre había procurado la defensa del Imperio y que en cuanto á los dioses paganos no quería sino seguir profesando la religión de Jesucristo.

El Emperador mandó, furioso, que le matasen á flechazos y el Santo al sentir clavarse en sus carnes las saetas daba gracias á Dios porque así le enviaba manera de probar su fé.

Fué dejado por muerto, pero no murió y al ir á recoger su cadáver los cristianos y ver que no estaba muerto, le cuidaron y se salvó.

Por aquel entonces Diocleciano ordenó emprender persecuciones sanguinarias contra los cristianos y San Sebastián lo supo, salió de la casa donde estaba refugiado, vió los pasquines, y fué á palacio á increpar al Emperador por su crueldad y á anunciarle el castigo eterno por ello.

Furioso Diocleciano, que ya le creía muerto, ordenó fuera llevado al circo y allí sufrió San Sebastián el martirio que acabó con su vida.

Terminó el P. Hupfeld su sermón con una imprecación á San Cayo panegírico acababa de trazar.

Aunque conocíamos ya alguna composición religiosa del señor Torrandell (el Himno á Ramón Lull y Cup al Toró) ayer propiamente se ha manifestado á Mallorca, como compositor de música sacra, con su misa Pro Pace dada la extensión é importancia de la misma.

Indudablemente no pertenece Torrandell á la escuela de los Singoberger, Mitterer, Haller, Perosi, Goicoechea..... sino que pertenece de lleno á lo que podemos llamar escuela moderna francesa de la que es uno de los más genuinos representantes el maestro Tournemire, profesor en París, del señor Torrandell. Por lo tanto en esta composición, se pueden admirar á más del contrapunto riquísimo que campea en todos los números de la misa los procedimientos armónicos más modernos.

No es que el señor Torrandell quiera hacer alarde de tomarse libertades, no preconizadas todavía por el arte, como hacen por ejemplo Ricardo Straus y Puccini; sino que parece que en el Templo del Señor quiere anteponer la corrección de formas á la descripción demasiado gráfica de las situaciones violentas; y por esto busca toda la riqueza de recursos que le presta la escuela moderna de armonía y con ellos y su fuerza propia logra levantar un edificio nuevo, variado y exuberante de riqueza.

Gracias á tal riqueza de recursos el señor Torrandell, presenta bajo todos los aspectos, los temas que elige, principalmente en los «Kyries» y «Agnus» de la unidad de la letra da pié á la unidad de temas; gracias á su inspiración, las frases son unas veces delicadas, otras veces valientes, siempre elegantes; merced á las modulaciones, no atrievadas, pero sí modernísimas, á los tonos más remotos (muchas veces por enarmonía), adquiere la composición una variedad y un interés dignos de gran loa.

A propósito de la variedad, débese advertir que la misa «Pro Pace» es eminentemente descriptiva; sin salir de los procedimientos establecidos por el común sentir de los maestros en género religioso, atiende con vigor y energía, delicadeza, lirismo, casi diríamos exaltación, al sentido de la letra

y arrastrado por ésta, deja conducir-se. Así la variedad y la riqueza son indiscutiblemente interesantísimas.

Para hermanar en lo posible la unidad con la variedad, sin que palidezca la descripción, el señor Torrandell se acuerda de vez en cuando de los temas anteriormente cantados y los hace repetir, ora á una voz secundaria, ora al acompañamiento y de esta manera logra su deseo.

No pudiendo analizar en todos sus pormenores la composición, hemos de contentarnos con añadir que la hermosa filigrana de los «Kyries» y «Agnus» la visión de paz que aparece en el «Gloria» después de grandes esplendores, la varonil plenitud y gran sonoridad del «Substantialem Patri» el profundísimo respeto que se respira en el «Incarnatus», la aspereza del «Crucifixus», la valentía de órdenes en «qui loontus est per prophetas» la conculpa del «exspecto resurrectionem mortuorum» y al final del «Credo», son frases musicales que merecen todas sus frases literarias de gran elogio para el maestro.

En cuanto á la interpretación, fué esmerada á pesar de las grandes dificultades que tienen las voces en la tonación de muchísimas frases. Los que conocen la música vocal, ya saben el grado de dificultad que suele llevar consigo las modulaciones frecuentes, rápidas y lejanas. Con todo, la «Schola Cantorum», del Seminario ayudada por algunos elementos extraños, ha sabido salvar estos escollos con soltura. Felicidades por este motivo á don Bartolomé Nigorra, Beneficiado cantor de nuestra Catedral Basílica, quien, á mas de enseñar la misa á los cantores, la ha dirigido con tal ajuste y acierto.

Sería injusticia (que no queremos cometer) pasar en silencio el nombre del M. I. señor don Antonio Sancho quien, por amistad con el compositor, se prestó á dirigir un número de la misa. El Director de la «Schola Cantorum», le ofreció el «Credo», y éste fué el número dirigido por el señor Sancho. Le felicitamos con toda simpatía.

La parte de acompañamiento corrió á cargo del autor quien durante el «Ofertorio» hizo gala de su mecanismo prodigioso en una improvisación inspiradísimas.

El señor Torrandell recibió muchas y muy calurosas felicitaciones por su obra. A ellas añadimos la nuestra, muy sincera.

El embarrancamiento del «Fournal»

En «La Voz de Menorca» encontramos los siguientes detalles con que ampliamos las noticias que llevamos publicadas:

El domingo de madrugada circularon rumores de que á la entrada del puerto y en el sitio llamado «la Laja del Moro» había embarrancado un vapor extranjero.

Apercibidos de ello nos trasladamos al lugar mencionado para cerciorarnos de la noticia.

Efectivamente pudimos observar que se trataba del vapor mercante francés «Fournal», de 1.250 toneladas, con cargamento de bocoyes de vino.

Este buque salió el día 12 de Argel para Certe, sorprendiéndole tan fuerte temporal en el golfo de León, que lo puso en grave peligro.

Los golpes de mar zandeaban el buque, inundando de agua el departamento de máquinas, causándole averías en el timón y destruyéndole parte de la obra muerta. El mar le arrabó además numerosos bocoyes que llevaba sobre cubierta y también un bote.

Los tripulantes sufrieron algunas heridas en distintas partes del cuerpo. El «Fournal» pertenecía á la compañía general trasatlántica y se da el caso de ser esta la misma compañía que perdió tres vapores en la costa de Menorca: el «Ville de Roma», el «Isaac Pereire» y el «General Chanzy».

La tripulación se compone de 33 hombres al mando de su capitán Mr. Andrés Bonelli.

El día 15, á unas treinta millas de la isla del Aire, divisó al vapor noruego «Heise Norge» que se dirigía á Huelva, y acercándose á él, después de dos horas de pesados trabajos pudieron alcanzar un calabrote que le echó el vapor «Heim» para darle remolque, según acuerdo entre ambos capitanes.

El domingo á las tres de la madrugada en vista de que se encontraban cerca de este puerto, intentaron entrar, pero (según se dice), á causa de una falsa guiñada de estribor y no pudiendo gobernar el timón del «Fournal», este buque no embocó el puerto bien y embarrancó sobre una roca.

Por medio de cohetes pidieron auxilio, accediendo inmediatamente los prácticos del puerto, pasando á bordo de ambos vapores para empezar los trabajos de salvamento.

Se dió conocimiento del hecho á la Comandancia de Marina y trasladándose al lugar del suceso el Comandante de Marina señor Pon y el segundo comandante señor Cardona.

Este último dió aviso al arsenal para que preparasen la lancha á vapor, y llevándose personal á sus órdenes empezó á copear activamente en los importantes trabajos de salvamento.

Los trabajos de salvamento se realizaron con mucha actividad durante el día y noche por los vapores «Menorquin» y «Heim Norge».

Audió también el contratorpedero «Osado» para prestar su concurso. Este buque de guerra iluminó con el reflector eléctrico la zona en donde se trabajaba.

En vista de que no se conseguía nada siendo ya las doce de la noche se suspendieron los trabajos para el día siguiente quedando en aquel lugar el «Menorquin».

Como ya habíamos roto varios calabrotos se ordenó ayer que fuese el buque descargado, operación que se realizó todo el día con especial cuidado

echando al agua los bocoyes, que quedaban dentro del puerto.

El «Menorquin» regresó ayer tarde á su fondeadero para descargar las mercancías que había traído el día anterior de Barcelona, saliendo á la una de esta madrugada para reanudar los trabajos en vista de que el «Fournal» se hallaba más allegado.

A costa de tantos trabajos se logró arrastrar al vapor varado un par de metros.

Ayer á las tres de la madrugada una brigada de 30 hombres se ocuparon en la descarga y en achicar el agua que había en las calderas y compartimientos.

Ayer tarde un buzo bajó al fondo del mar para reconocer el casco, pues se teme tenga abierta alguna vía de agua.

Los trabajos que hicieron ayer para descargar el buque varado con objeto de allegarlo han dado excelente resultado.

Una vez sacada la carga de la bodega de proa, el vapor «Menorquin» empezó á maniobrar con calabrotos de gran resistencia que estaban amarrados en la proa del vapor «Fournal», y sobre las cinco de esta madrugada, después de grandes esfuerzos realizados por los tripulantes del «Menorquin» bajo las órdenes de su inteligente y experto capitán don Juan Vila se ha podido poner á flote sin novedad al vapor «Fournal».

Este ha quedado fondeado cerca del Lazareto en donde esperará órdenes y mientras tanto reparará algunas averías.

De un momento á otro se espera recibir órdenes anunciando la llegada del vapor «Ville d'Oran» que tomará toda la carga.

Se decía ayer que el «Fournal» sería remolcado hasta el «Riu Pla», pero el capitán dijo que estaba bien asegurado y por lo tanto quedó en las inmediaciones del Lazareto.

De Sociedad

Ayer tarde se recibió en Palma la triste noticia de haber fallecido, casi repentinamente, en su casa señorial de Lloseta la Excmo. Señora Condesa de Ayamans, doña María Caro y Caro.

Al circular la nueva, causó en la población general sentimiento dado el aprecio en que se tenía la noble familia de Ayamans, especialmente en los que habían tenido ocasión de conocer las bondades de la ilustre dama que baja al sepulcro.

Toda Lloseta está de pésame, pues en aquel pueblo eran como unos padres del vecindario los señores Condes de Ayamans.

Descanse en paz la noble señora, y reciba su desconsolado esposo, por el terrible golpe que acaba de recibir, la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer dejó de existir en Palma el importante industrial don Francisco Aguiló y Piña.

Descanse en paz. Su muerte será muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Reciba su desconsolada familia y especialmente su hijo político nuestro estimado amigo el opulento industrial don Ignacio Pomar la expresión de nuestro conculpa.

Ayer llegaron de Mahón en el vapor de dicho nombre, don Rafael Quintana, don Miguel Ferrer y don José Quart.

De Barcelona llegaron ayer en el vapor «Mívar» don Rafael Marqués, don José Vazquez, don Adolfo Stora, don Francisco Masaller, doña Margarita Lanes y don José M. Lopez.

También llegó en dicho buque el notario don Guillermo Alcover.

Anoche salieron para Barcelona en el vapor «Mallorca», el director de la Banda del Regimiento de infantería de Palma don José Balaguer, acompañado de sus hermanas doña Ana y doña Catalina.

En el vapor «Mallorca» salieron anoche para Barcelona don Alberto y don Miguel Villanueva, hijos del ministro de Estado, que han permanecido varios días en esta capital recorriendo la isla para admirar sus bellezas.

Pasaron á bordo á despedirlos el gobernador civil señor Alonso Martínez, el Alcalde señor Barón de Pinopar, el jefe local del partido liberal señor Amer, el Director de la fábrica de Gas señor Pascual, el diputado provincial señor Riquer, los tenientes de alcalde señores Rover y Alorda y numerosos amigos políticos.

Para Barcelona salieron anoche en el vapor «Mallorca», don Luis Regli, don Darío Vilas, don Hoguey Figueras, don Jaime Gazá, don Sebastián Mulet, don Agustín Pastor, don Gabriel Rullán, don Joaquín Rebassa y don Leandro Ximénius.

Procedente de Madrid y Barcelona llegó ayer en el «Miramar» el distinguido primer teniente de artillería de esta Comandancia don Rafael Márquez.

Movimiento de buques de guerra

Ayer poco más ó menos las once y cuarto de la mañana abandonó nuestro puerto para Cartagena el acorazado «Pelayo».

En sustitución de dicho buque de guerra se decía que llegaría hoy el crucero «Princesa de Asturias», pero

Advertisement for D.ª María Caro Caro, Condessa de Ayamans, announcing her death and funeral arrangements.

Advertisement for Don Francisco Aguiló Piña, announcing his death and funeral arrangements.

Advertisement for La calefacción más higiénica y económica, Estufas salamandras inglesas.

Teatros Principal: A noche se estrenó el drama policia... Principales: Juegan principal papel, como en esta clase de obras: el antiñez, el revolver, la cueva de los ladrones y el senecestro.

Política local: Por referirse al hijo ilustre de Mallorca don Antonio Maura, copiamos las siguientes líneas que leemos en un periódico de la península:

Sociedades y Corporaciones: Banco de Sóller: La Junta de Gobierno de esta Sociedad, á tenor de lo prevenido en el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la General ordinaria para el día 23 de los corrientes, á las diez y media en el domicilio social.

Cultos: Para hoy Indiferencia de Causas de Honor: Concluyen en San Jaime en honor de San Sebastián, patrón de Palma: Exposición á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, Rosario, último día de novena con sermón por el Rdo. don Antonio Literas, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Sociedad de Socorros Mutuos del Clero: Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca á junta general ordinaria para el día 24 de los corrientes, á las tres y media de la tarde, en la sacristía de San Felipe Neri. El objeto de la junta es dar cumplimiento á lo prevenido por los artículos 1.º, 8, 17 y 18 del Reglamento.

Gran Baratura: Los señores Coll hermanos, dueños del Colmado PARISIEN, tienen el gusto de ofrecer á sus numerosos clientes los ricos vinos de mesa de la casa Arnó, Maristany y C.ª, blanco y tinto á 65 céntimos de peseta el litro, sin envase; vinos que antes se vendían á 85 y en vista del gran pedio adquirido, hemos reducido el precio de venta.

Política local: Por referirse al hijo ilustre de Mallorca don Antonio Maura, copiamos las siguientes líneas que leemos en un periódico de la península:

Teatros Principal: A noche se estrenó el drama policia... Principales: Juegan principal papel, como en esta clase de obras: el antiñez, el revolver, la cueva de los ladrones y el senecestro.

Gran Baratura: Los señores Coll hermanos, dueños del Colmado PARISIEN, tienen el gusto de ofrecer á sus numerosos clientes los ricos vinos de mesa de la casa Arnó, Maristany y C.ª, blanco y tinto á 65 céntimos de peseta el litro, sin envase; vinos que antes se vendían á 85 y en vista del gran pedio adquirido, hemos reducido el precio de venta.

Cultos: Para hoy Indiferencia de Causas de Honor: Concluyen en San Jaime en honor de San Sebastián, patrón de Palma: Exposición á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, Rosario, último día de novena con sermón por el Rdo. don Antonio Literas, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Sociedad de Socorros Mutuos del Clero: Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca á junta general ordinaria para el día 24 de los corrientes, á las tres y media de la tarde, en la sacristía de San Felipe Neri. El objeto de la junta es dar cumplimiento á lo prevenido por los artículos 1.º, 8, 17 y 18 del Reglamento.

Gran Baratura: Los señores Coll hermanos, dueños del Colmado PARISIEN, tienen el gusto de ofrecer á sus numerosos clientes los ricos vinos de mesa de la casa Arnó, Maristany y C.ª, blanco y tinto á 65 céntimos de peseta el litro, sin envase; vinos que antes se vendían á 85 y en vista del gran pedio adquirido, hemos reducido el precio de venta.

Cultos: Para hoy Indiferencia de Causas de Honor: Concluyen en San Jaime en honor de San Sebastián, patrón de Palma: Exposición á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, Rosario, último día de novena con sermón por el Rdo. don Antonio Literas, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Sociedad de Socorros Mutuos del Clero: Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca á junta general ordinaria para el día 24 de los corrientes, á las tres y media de la tarde, en la sacristía de San Felipe Neri. El objeto de la junta es dar cumplimiento á lo prevenido por los artículos 1.º, 8, 17 y 18 del Reglamento.

Gran Baratura: Los señores Coll hermanos, dueños del Colmado PARISIEN, tienen el gusto de ofrecer á sus numerosos clientes los ricos vinos de mesa de la casa Arnó, Maristany y C.ª, blanco y tinto á 65 céntimos de peseta el litro, sin envase; vinos que antes se vendían á 85 y en vista del gran pedio adquirido, hemos reducido el precio de venta.

Cultos: Para hoy Indiferencia de Causas de Honor: Concluyen en San Jaime en honor de San Sebastián, patrón de Palma: Exposición á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, Rosario, último día de novena con sermón por el Rdo. don Antonio Literas, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Sociedad de Socorros Mutuos del Clero: Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca á junta general ordinaria para el día 24 de los corrientes, á las tres y media de la tarde, en la sacristía de San Felipe Neri. El objeto de la junta es dar cumplimiento á lo prevenido por los artículos 1.º, 8, 17 y 18 del Reglamento.

Gran Baratura: Los señores Coll hermanos, dueños del Colmado PARISIEN, tienen el gusto de ofrecer á sus numerosos clientes los ricos vinos de mesa de la casa Arnó, Maristany y C.ª, blanco y tinto á 65 céntimos de peseta el litro, sin envase; vinos que antes se vendían á 85 y en vista del gran pedio adquirido, hemos reducido el precio de venta.

# TELEGRAMAS

## El conflicto europeo.-De París dicen que aun no ha capitulado Montenegro y de Alemania dicen que Montenegro ha aceptado el desarme de su ejército.-Victoria rusa en el Cáucaso.-Al oeste de las islas Azores naufraga el vapor italiano "Rollentia,"

### Telegramas de Madrid

Madrid 20 a las 5

#### Comienzo del ataque a Salónica

Paris.—Se dice que hoy comenzará el ataque a Salónica.

Los alemanes penetraron en Grecia por Monastir, los búlgaros por Gueogneli y Doirant y los turcos por Xanthos.

#### Comunicado alemán

Berlin.—Dice un comunicado oficial.

Frente occidental.—En el frente del Iser una pequeña división alemana asaltó las trincheras enemigas y se apoderó de una ametralladora.

En el frente desde el oeste de Lille al Sur del Somme hubo explosión de minas de ambos bandos. Por la noche los aviones enemigos lanzaron bombas sobre Metz causando daños materiales. Uno de los aeroplanos cayó en el sudeste de Thiancourt, matándose uno de sus tripulantes.

En el frente oriental no ocurre nada nuevo.

Una escuadrilla de aeroplanos enemigos atacó los depósitos y el parque de aviación de Tarnopol.

En los Balcanes la situación no ha cambiado.

#### Llegada de tropas subafricanas a Egipto

Londres.—La primera brigada de infantería de las tropas subafricanas ha llegado a Egipto.

#### Declaraciones de Grey sobre la importación

Londres.—El Ministro de Negocios Extranjeros Mr. Grey, mañana hará en la Cámara de los Comunes completas declaraciones referentes a las importaciones de los países neutrales en sus relaciones con el bloqueo.

#### El socialista Niebknecht se hace independiente

Carnarvon.—Según un telegrama de Berlin, el diputado socialista Niebknecht se ha dirigido a la Secretaría del Reichstag pidiendo que se borre su nombre de la lista del partido socialista en el Reichstag y su inclusión en la lista de independientes.

#### Comunicado francés

Paris.—Un comunicado de la noche dice que al sur del Somme, en el sector de Lihobs, la artillería francesa ha destruido un bloqueo alemán.

Entre Soissons y Reims los cañones de trincheras francesas han causado importantes daños a las obras alemanas en la región de Ailles, oeste de Craone.

En Argona los franceses han cañoneado las tropas que se desplazaban.

En la región Norte de Courtes y Chausse hubo fuego de cañón.

En Lorena el tiro efectuado contra un grupo de casas ocupadas por alemanes cerca de Alincourt y este de Chateau Salins ha dado excelentes resultados.

En la noche del 18 al 19 los aviones alemanes lanzaron cuatro bombas sobre Nancy. Enseguida se elevó una de nuestras escuadrillas bombardeando las estaciones de Metz y Arreville.

22 obuses fueron lanzados sobre los edificios que sufrieron desperfectos.

#### Importancia de la entrevista del Rey de Grecia con el Ministro de Bulgaria

Berna.—Dicen de Viena que el Rey de Grecia ha celebrado una importante conferencia con el Ministro de Bulgaria.

A dicha conferencia se le ha concedido mucha importancia por hallarse el Monarca enfermo y recibir solo al jefe del Gobierno en caso de extrema urgencia.

Se dice que el Ministro de Bulgaria indicó al Rey Constantino la conveniencia de que aleje sus tropas de la región ocupada sin demorarse las tropas que tiene Grecia en pie de guerra.

Esto se relaciona con la distribución de fuerzas en el frente macedónico que están estudiando Bulgaria y Turquía.

#### Se coge un ave con una anilla alemana

Dicen de Chieham que ha sido cogida un ave que tenía en una pata un anillo metálico con inscripciones alemanas.

Se supone que procede de Alemania saltándola algún buque de guerra submarino en el Mediterráneo.

#### Detenición de 5 trasatlánticos holandeses

Carnarvon.—La marina inglesa ha detenido cinco trasatlánticos de la Compañía holandesa de la vía de América, permitiéndoles continuar su rumbo hasta Rotterdam pero con la condición de que parte de su cargamento formado por tocino, carne salada y salchichas sea llevado ante el tribunal de presas inglés.

#### En el Ciudad de Cádiz llegan alemanes de Fernando Poo

Dicen de Cádiz que procedente de Fernando Poo ha llegado a aquel puerto el trasatlántico Ciudad de Cádiz que desembarcó 78 pasajeros, algunos de ellos alemanes.

A causa del temporal el viaje ha sido molesto.

Durante la travesía se encontraron con algunos cruceros ingleses que marchaban a toda máquina.

Continúa el temporal que imposibilita la salida de buques.

#### Reforzo del bloqueo

Londres.—La necesidad de reforzar el bloqueo contra Alemania está demostrada por las estadísticas oficiales americanas justificando que las exportaciones de trigo de los Estados Unidos a Holanda, Noruega, Suecia y Dinamarca han aumentado desde 10 a 50 millones.

#### Regreso del rey Victor Manuel

Roma.—Ha regresado a dicha capital el rey Victor Manuel después de una ausencia de dos meses de la ciudad de Roma.

#### Nota de Montenegro

Paris.—Ha sido comunicada a la prensa por el Consulado general de Montenegro una nota en la que dice que después de una lucha heroica contra un enemigo superior en número y en armamento, se ha visto obligado a ceder, pero después de agotado el último cartucho y cuando ya era imposible toda retirada sin tener salida ni por mar ni por la parte de Albania, la que le ha sido duramente hostil.

Ahora Montenegro discutirá las condiciones sobre la suspensión de las hostilidades pero no borrará nunca el papel de pueblo heroico que ha desempeñado en esta guerra.

Montenegro quedará reconocida profundamente a Francia que fué la primera siempre en acudir a su ayuda.

#### Los aliados en Corfú

Atenas.—Los aliados, para evitar una sorpresa han establecido estrecha vigilancia por mar alrededor de Corfú.

Considerando crítica la situación de los serbios en Albania después de la rendición de Montenegro, el traslado de las tropas serbias de Albania a Corfú.

#### Macedonia para los búlgaros

Roma.—Los alemanes han entregado toda la Macedonia serbia a los búlgaros incluso Monastir.

#### Los alemanes se retiran de Pinsk

Petrogrado.—Ante el avance de los rusos, los alemanes se han visto obligados a evacuar la plaza de Pinsk.

#### El ataque a Salónica

Salónica.—El ataque a Salónica lo dirige el mariscal Mackensen. Las tropas turcas van al mando de Enver-Pachá y de Liman von Sanders, el defensor de la península de Gallipoli.

#### La lucha en el Congo

Paris.—Sigue activa la lucha en el Congo belga.

Los alemanes poseen cuatro vapores armados los cuales les prestan buenos servicios en el lago Tanganika.

La llegada de buques ingleses ha nivelado la situación.

Los alemanes se concentran y se espera de un momento a otro que ataquen partiendo del sur del lago Tanganika.

#### El ejército y el Parlamento en Francia

Paris.—Para que la administración del Ejército y sus dependencias puedan ser objeto de la crítica del Parlamento, el ministro de la Guerra general Gallieni ha dispuesto que de su cuartel militar haya siempre oficiales dispuestos a acompañar a los diputados y senadores que deseen examinar los servicios.

¿Hay algo secreto en la capitulación de Montenegro?

Paris.—Parte de la prensa comenta con reticencias la capitulación de Montenegro, reticencias dirigidas al Rey Nicolás y a su sobrino Alejandro, heredero del trono.

Se extrañan de la fácil caída en manos de los austriacos del monte Lovcen, y lo relacionan con los deseos expresados por el gabinete montenegrino de que los serbios se refugiase en Albania y no en Montenegro.

Además hacen resaltar la coincidencia de que la capitulación de Montenegro ha venido a los pocos días de un cambio ministerial.

#### Nota oficial austriaca

Viena.—Comunicado oficial. En el teatro oriental de operaciones el día 18 reinó tranquilidad.

El día 19 por la mañana se inició una nueva batalla al Este de Czernovitz, cerca de Toporont Raza.

Los rusos hicieron entrar en batalla numerosas columnas atacando nuestras posiciones repetidas veces.

A pesar de todos sus esfuerzos, los rusos tuvieron que ponerse a salvo delante de nuestras valientes tropas.

En el frente italiano rechazamos varios ataques en Luzern y el Norte de la cabeza del puente de Toimino.

En el frente de Novibazar nuestras tropas se apoderaron de Virpazar y cogieron, además, veinte cañones de acero.

#### Comentarios sobre la capitulación de Montenegro

Nauen.—La capitulación de Montenegro ha provocado en los países que forman la Entente la mayor excitación.

La prensa de Francia y de Inglaterra insulta a Italia.

La prensa italiana, por su parte, censura a su propio Gobierno y al de Montenegro.

El Secolo temió que Montenegro haya renunciado a la posesión del monte Lovcen a cambio de tener Mitrovitz y Scutari.

El Messagero dice que la rendición de Montenegro era una traición premeditada, pues desde los principios de la guerra no inspiró confianza la actitud de dicha nación.

Es muy sospechoso, añade, que los montenegros hayan dejado pudrirse en San Juan de Medua las provisiones de boca y de guerra, acumuladas allí por los italianos.

Se advierte una gran actividad entre los políticos y los diplomáticos de las naciones de la Cuadruple.

#### Victoria rusa en el Cáucaso

Petrogrado.—De un modo oficial se anuncia que la ofensiva rusa continúa favorablemente en Persia y en el Cáucaso, donde los rusos han logrado apoderarse de fuertes posiciones con pérdidas relativamente ligeras, cogiendo al enemigo doce cañones, gran cantidad de municiones y muchos prisioneros.

Varios regimientos turcos fueron destruidos por nuestras tropas.

#### Regreso del príncipe de Gales

Londres.—El heredero del trono británico, Príncipe de Gales, ha llegado a esta capital, de regreso del frente de batalla.

#### Nota oficial francesa

Paris.—Comunicado oficial de las tres de la tarde. Entre el Oise y el Aisne hubo acciones de poca importancia.

Las patrullas trabaron pequeñas escaramuzas en la región de Pulsanleine.

En Champagne la artillería francesa dispersó un convoy de aprovisionamiento en el camino de Villa-sur-Toube a Vouziers.

Un avión alemán lanzó sobre los arrabales de Leuseville tres bombas que no causaron daño.

Otro aparato alemán ha tenido que aterrizar cerca de Elins.

Dos oficiales que lo tripulaban han sido hechos prisioneros cerca

de Gevillers, al Sudeste de Lunewille.

#### Las negociaciones entre Austria y Montenegro

Radiogramas procedentes de París (Estación de la Torre Eiffel) insisten en asegurar que se han roto las negociaciones de paz entre Montenegro y Austria.

Si existieran efectivamente estas negociaciones, dicen, el ejército montenegrino habría capitulado, cosa que no ha hecho.

El Rey Nicolás, aaden, está en Podgoritz entre sus tropas, cuya resistencia continúa.

En cambio radiogramas de origen alemán afirman que ayer aceptó el Gobierno montenegrino la condición previa para negociar la paz, de desarmar su ejército.

#### Vapor italiano naufragado. Buques que acuden en su auxilio

Madrid 20 a las 24. Se ha recibido un radiotelegrama de la estación del Cabo Finisterre diciendo que el vapor italiano Rollentia necesita auxilio hallándose naufragado al oeste de las Islas Azores.

Radiogramas posteriores dicen que el vapor San Guillermo iba a auxiliar al Rollentia en unión de otro buque de la misma nacionalidad.

El vapor siames Príncipe radiografía al Rollentia que llegará a las siete a auxiliarle.

Se sabe que el Rollentia se hundió ignorándose las causas, habiéndose inutilizado el dinamo.

El San Guillermo confía en llegar a tiempo de poder salvar a los tripulantes.

#### Servicio directo del extranjero vía Paris-Barcelona

Barcelona 20 a las 23

El consejo federal y los dos coroneles suizos acusados de espionaje.

Ginebra.—El Consejo federal que ha examinado los actos realizados por los dos coroneles suizos acusados de haber facilitado datos del enemigo a los alemanes, estima que los actos atribuidos a dichos coroneles no constituyen delito de alta traición, pero han decidido instruir un proceso judicial para depurar las responsabilidades a que pueda haber lugar.

#### Avión austríaco derribado

Roma.—Cerca de Ancona la artillería italiana ha derribado un avión austríaco que volaba sobre los alrededores de la ciudad.

Los dos aviadores que lo tripulaban han sido presos.

#### La crecida del Meuse. Puentes destruidos

Amsterdam.—A causa de la crecida del río Meuse han sido destruidos varios puentes, cerca de Namur.

También se ha inundado la comarca en una gran extensión.

Las tropas alemanas trabajan activamente para restablecer las comunicaciones que ha destruido la inundación.

#### Austria reconoce la independencia de Montenegro

Berna.—Un telegrama de Viena dice que uno de los ofrecimientos hechos por Austria a Montenegro, al solicitar éste la paz, ha sido el de reconocer la independencia del reino montenegrino.

#### Proclama del Rey Nicolás de Montenegro

Berna.—El Rey Nicolás de Montenegro ha dirigido una proclama a su pueblo en la que dice que entre la capitulación y la ruina del país era indudable que debía optar por lo que ha hecho, porque así se lo dictaba su deber, primeramente porque no se deshonra capitular ante su enemigo cien veces mayor máxime cuando no tenía ni esperanza del menor auxilio.

#### Italia se retirará de Albania

Paris.—Gustavo Hervé en su periódico dice que Italia invitará a Inglaterra y así como éste ha retirado sus tropas de la península de Gallipoli, las retirará ella de Albania.

#### La prensa italiana contra la anglo-francesa

Roma.—La prensa italiana censura la mucha acritud que pone en sus escritos sobre la cuestión de los Balcanes la prensa anglo-fran-

cesa, culpando a Francia e Inglaterra del fracaso de los Balcanes.

El Popolo Romano dice que las victorias de Francia e Inglaterra quedaran solo en proyecto.

#### El Rey de Montenegro en Sentari

Paris.—Dicese que el Rey de Montenegro se ha quedado en Sentari, atribuyéndole el propósito de reorganizar el ejército de Montenegro con los serbios allí refugiados, y todos juntos oponer una tenaz resistencia a los ejércitos austriacos.

#### El aniversario de Mahoma

Londres.—Noticias recibidas de los países musulmanes dicen que en ellos se ha celebrado el aniversario del natalicio de Mahoma con fiestas de mucha significación.

#### La expedición a Egipto. No hay divergencias entre Alemania y Turquía

Amsterdam.—Dicen de Constantinopla que ha llegado allí Djemal Bajá con objeto de ultimar los detalles de la expedición contra Egipto.

De Constantinopla salió acompañado de un general alemán.

Djemal Bajá hablando con un corresponsal ha desmentido que existan divergencias entre Turquía y Alemania como ha divulgado la prensa aliada, ni entre él y el Gobierno turco.

También ha desmentido que Turquía exigiese el curso de cuatrocientos mil alemanes para atacar Egipto.

Terminó diciendo que el ataque contra Egipto se realizará cuando convenga, con fuerzas turcas y árabes.

#### En Notre Dame.—Impetrando la victoria. Sermón del cardenal Amette

Paris.—Esta mañana en la iglesia de Notre Dame de París se ha celebrado una solemne función religiosa para impetrar del Altísimo la victoria para la nación francesa.

Al acto han asistido el ministro francés M. Cochín y muchos políticos.

El cardenal Amette que ha ocupado el púlpito se ha congratulado de que los políticos se asocien a las plegarias del pueblo francés para que Dios premie el valor del ejército y acelere la hora del triunfo.

#### El Rey de Bulgaria, mariscal alemán

Sofia.—El Kaiser ha nombrado al Rey Fernando de Bulgaria, mariscal de los ejércitos alemanes.

#### Los restos del ejército serbio

Amsterdam.—Un telegrama de Berlin dice que el Zeitung Mitsay publica un despacho de su corresponsal en los Balcanes en el que dice que, a pesar de las afirmaciones de los corresponsales aliados que el ejército serbio es un elemento de importancia aun, solo han podido salvarse del desastre treinta mil soldados serbios que se hallaban en Montenegro y veinte mil que se hallan en Albania, con solo seis baterías de montaña, pues el resto de la artillería que poseían los serbios no han podido llevarse por ser imposible hacerla pasar por los senderos infranqueables que recorrieron en su retirada.

#### La Reina y las princesas de Montenegro a Francia. El Rey se queda con sus tropas

Paris.—El cónsul de Montenegro en Paris comunica al Gobierno que el Presidente del Consejo de Montenegro le telegrafía desde Brindisi diciéndole que la Reina y las Princesas de Montenegro se dirigen a Francia y que el Rey y el Gobierno montenegrino han rechazado las condiciones que imponían los austriacos para hacer la paz.

El Rey Nicolás y dos de sus hijos se han quedado con las tropas montenegrinas para organizar la resistencia, y en caso preciso dirigir la retirada.

#### Los ministros franceses en Londres

Londres.—El Rey de Inglaterra ha recibido a los ministros franceses M. Briand y general Gallieni, ofreciéndoles un banquete en Palacio.

Al banquete asistieron además los ministros del Gabinete inglés y los embajadores de los países aliados.

#### La Reina de Montenegro en Atenas

Paris.—Un telegrama de Atenas dice que han llegado a aquella población la Reina de Montenegro, con sus hijas.

#### Manifestaciones de Urzaiz

Madrid 20 a las 16'30

Los artículos esportados con gravamen.—La campaña para la rebaja del precio del azúcar

El ministro de Hacienda, señor Urzaiz nos manifestó a los periodistas que las cantidades esportadas hasta el 18 del actual con gravamen, son: arroz, 890.787 kilogramos; carbón vegetal, 2.258.304 kilogramos; maíz, 4.585; cebada, doscientos 70.936; lingotes, 260.250.

Añadió el ministro que si de algun artículo saliera más cantidad tendría que subir el gravamen para disminuir la exportación.

Dijo además que cree eficaces las disposiciones autorizando la exportación con los gravámenes, que la prohibir; pues ésta no se mantiene nunca por autorizaciones con cediéndola.

La prohibición existía antes en la Gaceta pero no con gravamen que dificultase su salida.

En el importante asunto del precio del azúcar, ha recibido telegramas de la Coruña, Barcelona, Tarragona, Valencia, Bilbao y Santander pidiendo todos ellos la rebaja de 25 pesetas del derecho arancelario para la importación y que se prohiba en absoluto la exportación de dicho género.

Añade el señor Urzaiz que todavía no ha leído en la prensa ningún artículo de fondo que trate del importante problema del azúcar. Hubo uno, añadió el ministro, que dijo algo pero al siguiente día rectificó el escrito diciendo que no quiso decir lo que dijo.

Desmintió que tenga confeccionada Real orden alguna sobre dicho asunto.

El azúcar podría venir de los Estados Unidos y venderse a España a peseta el kilo a causa del alza de los fletes; pues si no fuera por eso podría venderse más barato.

Preguntado el señor Urzaiz sobre el proyecto de emisión de obligaciones, contestó que lo tenía todo hecho faltando solamente fijar el tipo de interés.

#### Cotizaciones

Madrid 20 a las 16'30

Interior contado. 72 35  
Interior fin de mes. 72 25  
Amortizable 5 p. 95 00  
Amortizable nuevo. 85 50  
Banco de España. 450 00  
Compañía Tabacalera. 278 00  
Francia. 90 00  
Libras. 25 12  
Exterior. 49 99

#### Política

Madrid 20 a las 20

#### Alba no asistió al despacho

El ministro de la Gobernación no asistió a su despacho oficial equivando el asedio de los aspirantes a diputados a Cortes.

#### Comentarios al discurso de Bergamín

En el Salón de Conferencias del Congreso los habituales concurrentes al mismo han hecho muchos comentarios del discurso pronunciado por el exministro de Instrucción pública señor Bergamín, especialmente de la parte del mismo referente a los ataques al señor Maura.

#### Los calderseros de hierro

Una comisión de calderseros de hierro ha visitado al Gobernador civil señor Suarez Inclán expresándole su deseo de entenderse con los patronos.

#### Gobernadores en Madrid

Han llegado a esta capital los gobernadores civiles de varias provincias.

#### Lerroux plaza su regreso

El jefe de los radicales señor Lerroux ha aplazado su regreso a esta Corte.

#### Las próximas elecciones

En los círculos políticos se asegura que las próximas elecciones de diputados a Cortes se celebrarán el segundo domingo del venidero mes de Abril.

#### Noticias sueltas

Madrid 20 a las 16'30  
La Gaceta. Publica la Gaceta de hoy las siguientes disposiciones:

Anunciando el bloqueo de la Costa del Camerón que queda reducido a ciertos límites.

Aprobando los presupuestos de abastecimientos de faros.

#### Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica lo siguiente: Disponiendo que la franja azul que en la actualidad tiene la gorra del personal de brigada obrera y topográfica del cuerpo de Estado Mayor sea sustituida por un vivo del mismo color.

#### De cacería

El Rey y el conde de Romanones marcharon de cacería a Mudela.

#### La huelga de Barcelona

La huelga de Barcelona tiende a mejorar.

#### Reclutas a Melilla

De Málaga zarzó para Melilla el vapor "Lázaro" llevando 720 reclutas.

#### Protesta

Mañana holgarán en Santander los jornaleros para protestar del encarecimiento de las subsistencias.

#### Oposiciones

Se ha firmado la convocatoria a oposiciones para cubrir docientos plazas de oficiales quintos para ingreso en la Escuela general de teología.

#### Siembra de granos

Según los datos oficiales hasta primero de enero se han sembrado 3.984.879 hectáreas de trigo; 594 mil 159 de centeno; 1.705.220 de cebada y 443.186 de avena, lo que supone un tanto por ciento muy elevado con relación a los años anteriores.

La siembra se ha hecho en buenas condiciones; la germinación ha sido regular y uniforme, dejándose sentir poco las heladas.

#### Pase a la reserva

Ha pedido el pase a la reserva general de brigada señor García del Moral.

#### Pretensiones desestimadas

El señor Urzaiz ha denegado a varios Ayuntamientos la autorización para incautarse de trigos.